

Malgré tous les efforts faits pour conclure un accord avec les États-Unis sur le contrôle des pluies acides, nous avons été déçus de ne pas pouvoir nous entendre avec l'administration Reagan sur des objectifs et un calendrier précis. Le problème des pluies acides est d'une importance capitale pour le Canada et sera au haut de la liste des points à l'ordre du jour lors de nos discussions avec le nouveau Président et le nouveau Congrès.

Au Canada, l'élimination des pluies acides est un objectif qui nous tient à coeur. Nous avons aujourd'hui les normes les plus sévères au monde en matière de contrôle des gaz d'échappement. Jusqu'à tout dernièrement, les sources les plus importantes de pluies acides en Amérique du Nord se trouvaient ici même au Canada. Ce n'est plus le cas maintenant. De fait, grâce aux efforts concertés que nous avons pu mener avec nos provinces, le Canada a pris beaucoup d'avance sur les objectifs de réduction des émissions fixés pour 1994. N'empêche que l'engagement d'un seul pays ne suffit pas lorsqu'il est question de pluies acides ou de tout autre aspect de l'environnement.

Autrefois, on aurait vu dans cette situation un obstacle au progrès. Aujourd'hui, j'estime qu'elle offre une occasion de se surpasser, car le système international fonctionne mieux et permet de s'attaquer de front à une gamme beaucoup plus vaste de problèmes.

J'aimerais vous citer un passage d'un discours prononcé le mois dernier devant l'Assemblée générale des Nations Unies:

"Menacés comme nous sommes par une catastrophe environnementale, les lignes médianes d'un monde idéologique bipolaire s'estompent. La biosphère ne fait aucune distinction entre blocs, alliances ou systèmes. La dynamique du climat nous touche tous et personne ne peut se construire une ligne de défense environnementale isolée et indépendante."

Ce sont les paroles d'Edouard Shevardnadze, ministre des Affaires étrangères de l'Union soviétique.

Ces paroles démontrent que la protection de l'environnement est devenue une priorité ailleurs et qu'elle ignore les divisions traditionnelles entre l'Est et l'Ouest, et même entre le Nord et le Sud. Il s'agit d'une question vraiment internationale qui, comme la paix, exige beaucoup d'attention aux détails ainsi que le rappel constant des objectifs. De fait, le défi que présentent les questions environnementales a surtout ceci d'encourageant qu'il nous